

*Contralmirante*

**Calm. Luis Del Carpio Azálgara**

Director de la Escuela Superior de Guerra Naval

<https://orcid.org/0009-0006-3241-0997>

DOI: <https://doi.org/10.35628/resup.v16i2.106>



Como Director de la Escuela Superior de Guerra Naval, me es de gran satisfacción presentar la edición 2022 de nuestra revista, agradeciendo a los académicos y oficiales que han colaborado con sus artículos.

Vivimos en un mundo de cambios y conflictos que representan grandes desafíos; por este motivo, en esta edición se han incluido temas sobre geopolítica, desafíos internacionales, ciberdefensa y ciberseguridad, así como, de diseño de fuerzas navales.

El Dr. Carl Johan Blydal, en su artículo “Reflexiones geopolíticas de Europa y Asia: 30 años de unificación y división antes del 22 de febrero del 2022”, intenta explicar los antecedentes y causas del conflicto entre Rusia y Ucrania, y hace un análisis geopolítico de los conceptos de zona de interés y zona de influencia que se ha venido aplicando en Europa y Asia.

El artículo del Dr. Sebastián Bruns, titulado “Los desafíos de las Armadas medianas en una era de competición global”, esboza una clasificación de las Armadas, en base a la proyección de su poder, elaborada por el propio autor y se enfoca en aquellas denominadas como “Armadas de aguas verdes”.

“Pakistán en la encrucijada de varios desafíos”, es el artículo desarrollado por el señor César Guedes, en el que analiza la continua tensión en las relaciones entre la India y Pakistán, desde la independencia de este último; la obsesión de Pakistán por la fuerza nuclear, su permanente inestabilidad política y la influencia de grupos radicales islámicos asentados en la frontera entre Pakistán y Afganistán.

El Capitán de Corbeta Jorge Carlos Lamas Villacorta, en su artículo “Implementación del neuromarketing para conocer la atención visual de los espectadores sobre el material digital de la Marina de Guerra del Perú, 2021”, propone la implantación del neuromarketing utilizando la técnica del seguimiento ocular (eye tracking), como un proceso previo a la publicación a las campañas digitales de la Institución.

“Nuevos desafíos en las Operaciones de Seguridad Marítima en relación al Ejercicio Multinacional UNITAS”, es el artículo presentado por el Capitán de Corbeta Marco Mujica Caballero, en el que analiza el factor humano y desarrollo tecnológico, en función a los nuevos desafíos en las Operaciones de Seguridad Marítima.

El Dr. Diego Noreña Chávez, hace un excelente trabajo de investigación en el artículo “Ciberdefensa y Ciberseguridad: Un Análisis Bibliométrico desde Dimensiones (1989/2023)”, para determinar la producción científica sobre dichos conceptos en la base de datos Scopus durante el periodo indicado, empleando una metodología bibliométrica con enfoque cuantitativo descriptivo.

El Capitán de Fragata de la Armada del Ecuador Julio Urbano Merizalde, ha desarrollado el artículo “Diseño de fuerzas para las Marinas Sudamericanas: lo útil y lo necesario”, en el que hace un análisis de cómo han diseñado históricamente sus fuerzas los países de esta parte del continente, y de diferentes modelos para diseñar sus fuerzas.

Estoy seguro que con la publicación de esta edición brindamos conocimiento y entendimiento de los nuevos desafíos que enfrentamos, con visiones geopolíticas y temas de interés para los Oficiales de la Marina de Guerra del Perú.

Atte.

Contralmirante

**Luis DEL CARPIO Azálgara**

Director de la Escuela Superior de Guerra Naval

